
程跃 社会和家庭需要好的民办教育
程跃

医学学士、发展心理学博士，北京师范大学客座教授，著名儿童发展专
家，潜能发展心理学体系创始人，北京金色摇篮潜能教育机构董事长、总裁，
金色摇篮潜能开发婴幼园创始人，被誉为中国儿童心理学博士创办婴幼园的

“第一人”，“中国学历最高的孩子王”。现任中国超常教育协会常务理事、国
家技术监督局教育行业特殊技术专家、美国跨地区私立学校认证委员会特聘
专家，中国社会工作协会儿童社会救助工作委员会副主任。
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公平教育第一，国进是大趋势；选择
教育仍有机会，这机会仍然不排除民办教
育，但民办教育前路艰难，大浪淘沙、优胜
劣汰是未来的特征。

新京报：你认为过去十年来，你
所在行业的发展历程中，哪个事件
或节点对行业的影响最大？

程跃：这十年来，不同的时间总
有不同的事件一直对民办教育产生
着不同的影响，如果说到幼儿教育，
2010 年左右开始的入学难、入学贵
导致的政府政策的变化，对民办幼
儿教育行业的影响是重大和深远
的。为了有效解决入学难和入学贵
的现实情况，实现教育的公平发展，
近两年来加速公办园所的发展，在
解决了社会一些呼声的同时，从结
果上看，导致了这个行业国进民退
的必然趋势。加之对民办发展及收
费的限制，也会导致民办教育对策
的变化，高质量教育的追求将难以
持续维系。

希望社会能够处理好教育公平
权与选择权的关系。一方面政府应
大力举办公办学校解决教育的基本
公平问题，如入学难、入学贵的问
题，别一方面也希望政府确保民办
教育的合理发展，向社会提供多种
选择性的教育，不仅给家长公平权，
也给家长选择权。

新京报：目前，你所在的行业

发展状况怎样？反映出怎样的社
会需求？

程跃：一直以来，社会和家庭需
要好的教育、高质量的教育，这是不
会改变的需求。这种需要在公平教
育实现以后会更加明显地突显出
来。当入学难不再是问题时，入什
么样的学则会成为家长考虑的重要
问题。因此，民办教育应当在自身
发展的质量上多下工夫，搞好管理、
搞好服务、搞好教学。但因市场竞
争中规模效应的价值需要，自几年
前开始，在中国有教育机构美国上
市后，风险投资风狂地盯上了教育
的各个门类，幼儿教育也在其中。
很多教育机构通过各种资金的帮助
进行了快速的规模发展，目前突遇
政策变化，这种规模的扩大突然停
了下来，但因自身发展速度带来的
诸多问题，如管理跟不上、老师跟不
上、质量跟不上等，成为需要花时间
精力去解决的大问题。同时，随着
90后开始成为父母，自身的问题与
缺陷开始在家庭教育中突显出来，
加之整个社会问题的投射，园所的
教育，最难的已经不是孩子的早期
教育，而是父母的再教育。

给家长公平权和选择权
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新京报：那你认为，该如何使整
体行业进入和持续良性发展？

程跃：每个教育企业都希望办
出特色、办出水平、办出质量来。现
下的问题较为复杂，民办教育的良
性发展，首先需要得到政策的有力
及有效的支持，给民办教育本身以
公平的待遇，去行政化，将民办教育
交给办教育的人们，把选择权交给
家长，而教育机构要做的事是尽一
切努力去服务于社会及家庭。金色
摇篮一直以研究为依托，在深入提
示儿童发展的内在规律的基础上，
加强老师培训和教育标准化控制，
以面向全体的全面基础性发展为目
标，不以规模的快速发展为目标，办
园十七年来，我们平均发展速度为
一年多一所，相比很多后起的幼儿
教育机构，我们的速度显得很慢。
即使这样仍然感到管理难度在不断
增加，现在我们的改革举措是，将原
来在研究中心的研究人员及培训人
员全部下放进入园所和班级，在第
一线进行研究及培训，让研究、培训
与教学融为一体。

新京报：在早教领域，您是一个
具有权威性的研究者，研究者的学
识和身份对您创办和发展早教集团
有何帮助？您认为，对于教育机构，
创办者的经营头脑和专业学识哪个
更加重要？

程跃：回想十七年走过的路，我
认为我曾经的专业知识包括医学知
识（本科）和心理学知识（研究生），
以及经历（包括三年医生、三年国家
教育部教育发展研究中心的工作、
三年北京师范大学发展心理研究所
的工作）对我创办早教机构，起到决
定性的作用。我不管别的机构是怎
样发展的，但金色摇篮一直是以研

究为依托，以专业为依靠发展起来
的。对我而言，经营幼教就是经营
专业，我几乎分不出经营头脑与专
业知识两者的差异，往往反倒感觉，
在这样的发展道路上如果有一段时
间，开始考虑经营的问题时，我们的
教育往往反倒出现问题与漏洞，只
有全心全意关注专业时，我们的教
育发展反倒是最理想的时候。这是
我的真实体会。

新京报：金色摇篮创办已经十
多年，是北京最早一批早教机构，创
办之初的想法是怎样的，当时的市
场环境是怎样的？

程跃：金色摇篮的创办源于家
长的推动，1995 年当时我在北京师
范大学发展心理研究所工作，应北
京市妇联的委托，我们推出了一个
叫 95“六婴跟踪示范指导的新生儿
入户指导计划”，受到社会的广泛关
注，在此基础上家长要求我办园以
决定他们的需求，创办时没想到会
有今天的发展，那时民办幼教还没
什么人去关心、去竞争，当时只想做
一个示范窗口，将科学育儿的知识
和方法告诉家长，同时也为自己的
潜能发展心理学的研究找一个基
地。十七年过去了，我的潜能发展
心理学已经出版，整个幼儿教育的市
场已经发生了翻天覆地的变化，我们
的想法已经跟不上市场的变化，但我
想我还会坚持以探究科学的儿童发
展观和儿童发展的巨大潜能为努力
目标，让选择金色摇篮的家长和孩子
能够真正通过早期教育受益。

十七年来，印象深刻的事很多，
如果要谈，应当属近三年来最早三
批孩子考入大学后回摇篮来看我们
的老师和摇篮。这让我和我们的老
师们感动万分。

让研究、培训、教育一体


